

## SUSCRICION:

CENTRO-AMÉRICA.

1 año .....	\$ 9.00
6 meses .....	5.00
3 meses .....	2.75
1 mes .....	1.00
Número suelto .....	0.10

# OTRO DIARIO

## Remitidos:

1 columna de corriente .....	\$ 5.00
1 columna de periódico .....	7.00

## Anuncios:

1 centímetro en columna .....	0.05
-------------------------------	------

## Comunicados de interés:

Gratis, á juicio de la empresa.

DE POLÍTICA, INTERESES GENERALES, ANUNCIOS Y NOTICIAS.

OFICINA,

Calle del Cuño, n.º 8.

REDACTORES: FEDERICO PROAÑO Y JUAN F. FERRAZ.

San José, miércoles 28 de abril de 1886.

FRANCISCO HUETE,

Administrador.

## ALMANAQUE.

Abril de 1886.

ESTE MES TIENE 30 DIAS.

Miércoles 28.—San Pedro de la Cruz; san Prudencio, obispo confesor; san Vidal y su esposa santa Valeria, mártires; san Acacio, mártir; san Caralipo, mártir.

Jueves 29.—San Pedro de Verona, mártir; san Roberto de Melmo; san Paulino, obispo confesor.

## AINDA MAIS

Brujas, duendes y trasgos han tenido siempre, y á nuestro entender haciendo uso de un derecho inalienable, natural é ilegislable, sus concilios y aquelarres, más ó menos numerosos é importantes.

Pero en esas sesiones misteriosas y repugnantes se ha de tratar por cierto muy poco de política, cuando todavía los vestiglos no han llegado á conquistar otro que el poder de las conciencias en el sentido religioso.

Nosotros hemos asistido con Fausto á una de esas congregaciones del monte Hartz. Era la noche de Walpurgis. Nos guiaba Mefistófeles. Se trataba desde luego de organizar una nueva expedición nocturna sobre la creciente civilización, y los duendes ponían en juego todas las maquinaciones del fanatismo y de la superstición para distraer á la Humanidad de sus especulaciones científicas.

Se pensó en poner en ridículo á Galileo, que sostenía que la tierra se movía sobre su eje, y no era un *firmamento* como aseguraban Moisés y los padres de la Iglesia.

Ya se había quemado á Jordano Bruno, y parecía suficiente poner en fuga por medio de la mofa al sabio octogenario.

Se discutió si habría de hacerse lo mismo con Newton, el cual se empeñaba en decir que los cuerpos se atraen en el espacio según leyes, y que no es arbitrario el orden y movimiento de las esferas celestes.

Ya no se podía llevar al sabio inglés á retractarse ante la sede romana.

Se creyó conveniente hacer

igual cosa con Lutero, Voltaire y otros de la laya, pues la burla, para la conciencia popular, es un argumento poderosísimo.

La violencia inquisitorial que ha hecho centenares de miles de víctimas, verdaderos mártires de la razón y de la ciencia, ya no se puede ejercer. Las brujas creen, pues, que hay que poner en planta otros medios para atajar el progreso del hombre.

Y hé aquí que nosotros, que á la amabilidad de Mefistófeles debíamos el favor grande, grandísimo de poder presenciar aquel curioso concilio, entendiendo un poco de latín y de griego,—en que esas buenas gentes discuten,—pudimos comprender algo de lo que allí se dijo y que vamos á traducir.

Había allí un duende bastante feo y que habíamos conocido, y oído de su boca sabias doctrinas, en la Universidad de Madrid, con el nombre de Nicolás Salmerón y Alonso, y comenzando la discusión dijo:

“Nunca como hoy, la incuestionable superioridad de los tiempos en que la madurez de la civilización humana ha sustituido la fé en lo imposible y absurdo, por la convicción en lo real y racional, en que el misterio y el milagro han desaparecido ante el claro conocimiento de la universalidad y permanencia de las leyes; en que mitos y símbolos han sido penetrados por la crítica y revelado el proceso de su formación en el espíritu; en que la historia comparada de las religiones positivas ha hecho reconocer el valor de sus pretendidas revelaciones, haciéndolas descender, ó mejor elevándolas, de imposiciones ideales y dogmáticas á expresión temporal del conjunto, formado por individuos y seguido por los pueblos, del organismo de la Realidad y del destino del hombre en el mundo; y en que patente, por fin, la inferioridad del dogma á las concepciones científicas, aparece con su infinita majestad el

sol de la Razón, disipando la penumbra de la fe: nunca como hoy, decimos, ha sido planteada en su cabal trascendencia—antes lo fuera sólo en relaciones particulares y con vago presentimiento—el problema de las relaciones entre la Religión y la Ciencia.”

Calló el sabio, bajo cuya influencia poderosa se ha formado, puede decirse, la actual juventud española, y aunque el párrafo está un tanto en griego para los que no entienden el lenguaje de la escuela, bien claro se ve en él que la *tolerancia ruinosa del absurdo* no es lo que en él aconseja el que fué Jefe de la República y hasta defensor del cantonalismo, y el que en fin es, después de Sanz del Río, el reformador más grande que España ha tenido en los últimos tiempos.

Pero Mefistófeles, conociendo que Salmerón (no Don Francisco, que siempre ha sido paniaguado progresista, sino Don Nicolás que siempre fué radical) se había colado en el aquelarre por casualidad, habló aparte á Donoso Cortés, á Balmes y otros verdaderos duendes y les inspiró la *rabia de la tolerancia teórica* y del cristianismo liberal, y luego, luego se armó en aquel recinto tal samotana que nosotros perdimos el hilo de la disputa,—pues el latín y griego, hablados de prisa se nos hicieron ininteligibles.

Sólo entendimos en general que se trataba de lo siguiente:

Que era bueno pregonar la libertad de un modo vago, para que el espíritu público se adormeciera con el canto melodioso y no entrara en los detalles de la armonía, ó lo que es lo mismo, que se quedara con Bellini y no entendiera á Wagner; que leyera bien las “Palabras de un creyente,” pero que no se ocupara en Rousseau, en Proudhon y en Renan; que buscara la compaginación de la ciencia con la Biblia, á la par de Lenormant, pero que no se ocupara en profundizar en la llaga como

Draper é Ingersoll; en una palabra, que no se sostuvieran ideas y doctrinas en punto alguno, sino que indistintamente se les dijera á todos los hombres que es admirable cuanto creen á ciegas y sin discusión.

Así procuraba la *inmensa mayoría*, aconsejada por Mefistófeles, dejar á oscuras al pueblo en punto á ideas y principios, y dividiendo los partidos sociales en tolerantes é intolerantes, se les pintó un cuadro de tintas indecisas en medio del cual se elevaba algo que parecía una niebla ligerísima que se llamaba enfáticamente *libertad*.

*Libertad*, en qué y por qué!

La libertad consiste en que los pueblos modernos rompan con los lazos del pasado; la libertad está en que el Estado se secularice en todo y por todo; la libertad es nada otra cosa sino que el pueblo obre por sí, haciéndose independiente de toda imposición dogmática; la libertad consiste en adoptar la contraseña y mote de la Real Sociedad de Londres “*Nulius in verba*”.... Pero ahora recordamos que el gran defecto de los aquelarres consiste en que allí se discute en latín y griego, y ya tenemos que dejar en el tintero una cita helénica que dice: *Pollion bios en mellesmó parapollytai*, y hasta una sentencia hebrea que suena *Abel abalim ucol ábel*....

Y para que el público en general no se quede en avunas, diremos que la primera de esas brujerías dice que no hay que aceptar verdad “sobre palabra de nadie”, que la segunda es un buen aviso que nos enseña que “la vida de los más se pierde en dilaciones” y que la tercera no es otra cosa que la exclamación del Eclesiastés: “vanidad de vanidades y todo vanidad!”

En resolución, nosotros no queremos ni predicamos la violencia, sino tan sólo la firmeza de principios y la severidad de las ideas: de suerte que no ensalcemos la concepción y critiquemos el catolicismo, que no

defendamos la enseñanza laica y la secularización de los cementerios, y luego hagamos idios y odas á León XIII.

No queremos intolerancia, sino lucha y lucha abierta contra las preocupaciones.

Esa ha sido la obra del progreso, ése el afán de la civilización moderna.

### El papel y nuestros periodistas.

La última gran novedad para los que aquí embadurnamos papel no es ni los terribles efectos del ciclón que en Saint Cloud arrancó la puerta de una caja de hierro y arrojó á 400 piés de distancia una campana de 1500 libras de peso; ni el discurso que Mr. Gladstone acaba de pronunciar en el Parlamento; ni el aumento del número de los huelguistas en los Estados Unidos; ni la muerte dada al Obispo de Madrid por uno de los corderos del santo redil: la última novedad y bien triste para nosotros es que ni en las imprentas, ni en ninguna tienda de comercio hay papel para periódico, y que si dentro de tres días no llega el que han pedido algunos comerciantes, habrá que imprimir el "Otro Diario" en papel... moneda, con gran contentamiento de los suscritores, especialmente de los que no pagan los recibos.

Cosa rara es que existiendo aquí muchos que hacen papel en la sociedad, hayamos llegado á una verdadera crisis *papelaria* (neologismo que recomendamos á la Academia). Adviértase que nos referimos á los que hacen buen papel, sin fijarnos en algunos que lo hacen muy malo.

Si en la industria estuviéramos á la altura de los yanquis, haríamos lo que éstos acaban de hacer y es imprimir un periódico en pañuelos; de esta manera los lectores podrían sonarse la nariz con un artículo editorial, limpiarse el sudor con las noticias extranjeras, sacudirse el polvo con la crónica local y los anuncios, y por fin entregar el periódico á la lavandera, para que lo enjabone, lo estruje en el agua y lo deje limpio; cosa que en realidad de verdad necesita urgentemente más de un periódico que conocemos.

Pero como no está la Magdalena para tafetanes, no debemos ni siquiera pensar en imprimir en pañuelos, so pena de pasar como papelonés, en el sentido metafórico y familiar de la palabra.

El hecho es que los redactores de papeles públicos estamos peor que si viviéramos en los tiempos del papiro, y que nos hallamos, más ó menos, como un actor que no tiene papel en ninguna compañía; como un abogado que no puede defender pleitos, por falta de papel sellado; como un hombre casado que entre las niñas solteras pasa por papel quemado, y como un noble señor á quien se le mojaron sus papeles.

El amigo Enrique Guzmán que

está publicando actualmente sus célebres "Pedacitos de papel", no se vería en las dificultades en que nosotros estamos zampuzados; porque de aquellos pedacitos hay aquí tanto como en Nicaragua... sin embargo no nos animamos á imitar en esto al donoso escritor granadino, y preferimos decir de las dimensiones y carácter del "Otro Diario", lo que el Padre Ricci á Clemente XIV, respecto de las constituciones de los Jesuitas:—"Que sean como son ó que no sean." Por otra parte qué va á contentarse el público ilustrado con un pedacito de papel, en el cual no puede envolverse, verbigracia, un par de botines ó medio queso de Gruyere!!

Lo que es vivir en el siglo en que la luz se cuele por todas partes!—una simple tela delgada hecha de trapos viejos desleídos en agua, molidos y reducidos á pasta, ha llegado á ser un agente civilizador, cuya falta ha puesto en estos momentos en graves apuros á los editores de periódicos y dueños de imprenta, quienes por más que anden de ceca en meca, no encontrarán en la plaza más papel á propósito que el de las siguientes clases: el de añafea ó estraza que puede utilizar algún colega de esos á quienes les gusta lo delicado y fino, cuidando, eso sí, de mojarlo bastante, antes de ser puesto sobre las planas; el pintado con que se empapelan paredes, puede servirle á cualquier otro de éstos que tienen diversos colores políticos; el secante le vendrá de perilla á uno de aquellos que salen con un baño de buen mal gusto literario, con versos lacrimosos y con la humedad de la inspiración en todas sus páginas, y perdónen que aseguremos que la inspiración tiene humedad, en razón de que, á veces se nota que esta apreciable cualidad, se embohece en algunos hijos de Apolo, lo que no debe ser sino á consecuencia de la humedad; el papel de música puede gastarlo el periodista que se sienta con vocación para tocar instrumentos, especialmente de percusión, á fin de agrandar los oídos ajenos y propios; por último, á más de un conolega le vendrá emplear el papel sellado, así los pleitos estarán arreglados á la ley, ya que muchas veces no se arreglan á las leves del bien decir ni á las de la urbanidad.

Nosotros, ya lo hemos dicho, recurriremos al papel moneda; así seremos populares y el *Otro Diario* será conservado con cariño y escrupulosidad en las cajas de hierro de nuestros amables suscritores.

Allá lo veredes!

### CABOS SUELTOS.

**Banda de música.**—Procedente de Jamaica, y por vía de Limón, llegaron cinco ó seis *artistas* que andan por la calle dando conciertos en la casa á donde se les lla-

me. Los instrumentos que manejan diestramente y con que atacan el órgano auditivo y el sistema nervioso, son inclasificables, pero se parecen mucho á bandurrias y violines; además los *artistas* llevan consigo á un simpático negrito, que hace de negrita y baila mejor que San Pascual; porque le supera al Bailón en aquello de que se pone cascabeles en los tobillos, cosa naturalmente que aumenta la melodía de las piezas que tocan.

El que quiera oír á estos maestros, que los llame y tendrá el gusto de observar que, á poca costa, puede *deleitarse* con una música desconocida para la escuela italiana y la alemana.

**La felicidad.**—Nosotros creemos que nadie la conoce en esta pícara vida, ó al menos que los hombres no están de acuerdo en pintarla.—Para Manuel Acuña, esta deidad es, como puede serlo para muchos de los costa-ricenses, un quisicosa por el estilo de la pintada en los siguientes versos:

Un cielo azul, dos estrellas  
Brillando en la inmensidad,  
Un pájaro enamorado  
Cantando en el florestal;  
Por ambiente los aromas  
Del jazmín y el azahar,  
Junto á nosotros el agua  
Brotando del manantial:  
Nuestros corazones cerca  
Nuestros labios mucho más;  
Tú levantándote al cielo  
Y yo siguiéndote allá,  
Ese es el amor, mi vida,  
Esa es la *felicidad*. . . . .  
Cruzar con las mismas alas  
Los mundos de lo ideal;  
Apurar todos los goces  
Y todo el bien apurar;  
De los sueños de la dicha  
Volver á la realidad,  
Despertando entre las flores  
De un césped primaveral:  
Los dos mirándonos mucho.  
Los dos besándonos más;  
Ese es el amor, mi vida,  
Esa es la *felicidad*! . . . . .

**Don Roberto Montealegre.**—En la mañana de hoy murió este caballero tan conocido en el país, como apreciado por cuantos tuvieron ocasión de tratarlo. Murió después de larga y penosa enfermedad, dejando en el corazón de sus numerosos amigos un hondo pesar, y en la memoria de todos el recuerdo de sus prendas personales, como fino amigo y cumplido caballero.

Las aceras de nuestras calles se parecen á la suerte de los pobres, por estrechas y malas; mucho convendría, pues, que si por lo pronto no es posible ensancharlas, al menos se las dejara en estado de ser transitadas.

Ayer hizo los ejercicios de su grado de Bachiller en Filosofía el joven don Alfredo Jiménez Oreaino, que en los dos últimos años ha frecuentado las aulas del Instituto Universitario. Según hemos sabido, el acto fué lucido y el tribunal quedó satisfecho. Lo celebramos.

En la *Gaceta Oficial* ha comenzado á publicarse el nuevo Código Civil decretado por el Poder Ejecutivo, de acuerdo con la ley de

19 de abril de 1885.—Oportunamente nos ocuparemos en esta parte importantísima de la legislación costarricense, que ha sido elaborada por la comisión codificadora nombrada al efecto, y examinada por el Honorable cuerpo de Abogados.

**Por un tris no se rompe una pierna** una guapa ciudadana, que anoche metió el pie en un agujero que hay en un puentecillo de madera que está frente á la casa del Archivo Nacional, calle de Carrillo.

Si el hueco ése sigue sin ser cerrado, conviene que las niñas abran tamaño ojo para no caer en la sancadilla, pues en caso de que se les vaya el pie, será mejor que, como decía el otro, lo mandarían hacia nosotros, antes que introducirlo en la negra abra del puente de la calle de Carrillo.

**El Concierto de mañana.**—No nos queda duda de que el maestro Rebagliati, por miedo del arraigo con que le amenazaba el público, sino daba otra función, ha resuelto al fin dar un último concierto, y en vísperas de salir para Guatemala, donde tiene arreglada una contrata con el Gobierno para llevar á ese país una compañía de ópera italiana.

Dada la gran fama y muy merecida del insigne violinista, y el entusiasmo que produjo en la noche del 25 de los corrientes, suponemos que mañana tendrá teatro lleno.

Por supuesto toman parte en el Concierto el conocido y apreciable maestro señor don Roberto Uricoechea y otras personas bien conocidas entre nosotros como *artistas* distinguidos. El programa se repartirá oportunamente.

A fin de contribuir para que esta función se lleve á cabo, el Sr. Presidente Soto, ha dispuesto que la banda militar toque algunas piezas en el teatro y coopere de este modo al mayor lucimiento del Concierto.

**Tembor de tierra.**—Entre 5½ y 6 a. m. de hoy se sintió uno de poca intensidad y duración, y que no causó, por lo mismo, ningún daño, ni siquiera el de despertar á aquellos á quienes por las mañanas se les pega las sábanas en el cuerpo.

**Que pésimo Ministro diplomático** tiene el Gobierno del Ecuador en Centro-América! y el que diga que nones, que me lo sustente, después de la siguiente Gaceta del periódico salvadoreño "La Idea", número 12, que dice casi nada del tristemente célebre Don Nicanor Bendón Traba, que, hace poco, se constituyó en espía y porquerón, siguiendo los pasos de Eloy Alfaro, con quien se ha manejado del modo que indica el periódico citado, en su suelto que dice:

"Que se despeje la incógnita.—Cuando el General Don Eloy Alfaro inició la última campaña en el Ecuador, entró en negociaciones con el Señor M. J. Kelly para

que le proveyese de elementos de guerra. Después de la victoria, pagaría la revolución; pero para en caso de que esto no se efectuase, el mismo Alfaro dió una garantía personal por \$ 30,000 consistente en un jiro contra Don Miguel J. Macay, residente en esta República.

El Señor Doctor Don Nicanor Rendón Traba era socio de Kelly en aquel entonces y como tal traspasó éste á aquel, el jiro en referencia.

Triunfó la revolución con la caída de Veintemilla y fué escrupulosamente cubierto el crédito del Señor Kelly.

Pero ya Rendón había entrado en arreglos con Macay para el pago del jiro, firmando éste á favor de aquel treinta pagarés de \$ 1,000 pagaderos mensualmente.

De doce documentos de éstos dispuso Rendón, devolviendo el resto cuando se le exigió.

Kelly asegura que Traba dispuso de esa cantidad de manera indebida, sin autorización alguna para ello.

Lo cierto del caso es que los \$ 12,000 faltan en el bolsillo de Alfaro y que quien se los apropió ha jugado una malísima partida.

El Señor Kelly pasó por la Libertad con dirección á Guatemala por el vapor del 5 del actual.

Oportunidad es ésta para que la incógnita se despeje.

Todo un Señor Ministro diplomático representante de todo un Señor Caamaño, está en el deber imprescindible de dejar en claro su conducta, porque el asunto es, sea dicho con perdón, demasiado turbio é indecente.

Ha caído ya el cuento en el dominio del público y el nombre de esos personajes anda traído á mal traer, manco, cojo y estropeado.

Demuéstrenos que nadie puede atreverse á decir del Señor Ministro diplomático, representante de todo un Señor Caamaño, que es el uno digno del otro, un tal para un cual."

No comentamos estas palabras del periódico salvadoreño, pero sí creemos que nos cumple decir que el Señor General Menéndez, Presidente de la República donde tan conocido es Rendón Traba, faltará á sus deberes de hombre honrado y de magistrado digno, si todavía soporta á un Ministro diplomático como el Señor Traba. Pedir al Gobierno ecuatoriano su retiro, será obra propia de un gobernante próbo y suficiente mérito para ganarse corazones en el pueblo del Ecuador, que no quiere ser avergonzado por los hechos de los que lo representan en las naciones extranjeras.

LITERATURA

LA COSTURERA.

1. ELLA Y UN DESCONOCIDO.

—La joven lozano y para,

hacia qué lugar camina?  
—A la tienda de la esquina por trabajo de costura.  
—¿Grosoro bien en tus manos, que al marfil envidia dan?  
—¿Cómo he de ganar el pan para mis padres ancianos!  
—¿Sabes que es pobre tu oficio?  
—Huré un esfuerzo supremo.  
—Niña, llévas al extremo la virtud del sacrificio!  
Ven, mi casa está vecina; serás feliz desde hoy.....  
—Dejadme, señor. Ya estoy en la tienda de la esquina.

II. LA MISMA Y EL MISMO.

—Niña que mata el pesar; hacia qué lugar camina?  
—A la tienda de la esquina voy mi trabajo á entregar.  
—No puede más.....  
—¿Pesa tanto!  
—¿Qué fué de tu juventud?  
—¡Murio!  
—Tu austera virtud la envenenó con su llanto.  
Te ayudaré en tu camino.....  
—Dios lo trazó solitario.  
—Dios te conduce al Calvario con la cruz de tu destino.  
Un instante..... En mi memoria tienes un recuerdo eterno.  
¡Ven!  
—¡No! Dejadme en mi infierno la esperanza de la gloria.  
—¡Nada en mi halago te inclina cuando á tu socorro voy!  
—Dejadme, señor. Ya estoy en la tienda de la esquina.

III. EL DESCONOCIDO Y EL SEPULTURERO.

—¿A quién de la caridad la revuelta fosa espera?  
—A una pobre costurera, muerta en la flor de su edad.  
—Breve la vida termina de la mujer que procura tener pan, con la costura de la tienda de la esquina.  
—Eso dicen en su abono, Nadie salvarla intentó.  
La sociedad la mató con su culpable abandono.  
—Era pobre, y tan hermosa, que siempre fué pretendida de muchos, para querida, de ninguno para esposa.  
—¿Y vos?  
—¿Sabéis quien soy yo? Pues escuchad con calma, Quien quiso perder su alma, y no pudo, y la mató.  
Quien con falsa caridad dá por premio á la virtud solo un prestado atado.....  
¡Pase! Soy la sociedad.

MARIANO RAMIRO.

REMITIDOS.

Sres. Redactores del "Otro Diario."

Hemos visto en el número 134 de su periódico un artículo firmado por don Santos Urbina, Gobernador y Comandante de esta provincia,—y como en uno de sus párrafos nos hace aparecer como malcriados é inciviles; vamos á contestar, tanto para demostrar la ligereza con que se ha permitido proceder, como para vindicarnos ante el público por el hecho que se nos imputa.

En el baile que dimos á la estimable hija del Doctor Orozco, lo que sucedió fue lo siguiente:

Eran las dos de la mañana, hora en que ya se aproximaba su conclusión, cuando un concurrente al apercibirse que una de sus hermanas salía á bailar con otro caballero por quien él sin duda tiene marcada antipatía, impidió, tomando de la mano á la señorita, que aquel llevara á cabo su intento, proviniendo de esto una ligera desavenencia entre ambos—que en nada afectó el buen orden y animación del baile.

No es nada justo, pues, que la falta cometida por un individuo

en aquella diversión pueda achacarse al resto de los concurrentes, tanto más cuanto que perteneciendo éste al bando del señor Urbina, muy bien podría creerse fuera.... por su cabeilla para turbar el contento y buena armonía que en aquella noche disfrutábamos; aserción nada extraña si se toma en cuenta que el baile con que celebramos la unánime elección obtenida por el General Soto para Presidente de la República, se pretendió estorbar entreteniendo la única música con que aquí se cuenta en un aretreta que aquella noche fué prolongada más de lo acostumbrado y por cuyo motivo no pudimos principiar antes de las diez y media.

Triste es ver á la persona que representa la primera autoridad de un pueblo, guiada por falsos informes y violentada por hambrientos podencos, descender hasta el extremo de calificar tan inicua y cruelmente á personas que tal vez por su desgracia no caminan de acuerdo con las originales ideas del reducido círculo cuyos intereses sirve.

De Udes. atentos servidores.

ALEJANDRO SALAZAR.—NARCISO RUIZ.—CARLOS GARNIER B.—A. ALVARADO.—JOSÉ R. BALDIOSEDA.—J. RAFL. MUÑOZ.—JULIÁN G. GONZÁLEZ.—Por ausencia de mi hermano José A. Muñoz

J. RAFL. MUÑOZ.

Liberia, 22 de abril de 1886.

Anoche salió de este pueblo el señor don Anibal Santos con dirección á esa capital, según aseguran los esbirros de por acá, aunque él se despidió de sus amigos diciendo iba para Nicaragua y tratando de hacer un gran misterio de su preconcebido viaje! Qué fatalidad la de los grandes hombres que no pueden dar un paso fuera de su casa sin que las miradas de todos los sigan por donde quiera.

Se asegura que lleva carácter diplomático para representar ante el Gobierno al Gobernador y Comandante don Santos Urbina, pues le acompañan soldados que vimos ayer en servicio activo, y se sabe que el señor Urbina le dió sus órdenes, las cuales ofreció cumplir fielmente.

Aunque nunca ha llegado á mi noticia que el señor Santos sea un buen diplomático, el Comandante y Gobernador esperan un estupendo resultado de su premeditado viaje.

Cuando veo al Sr. Santos convertirse en cosa del señor Urbina de quien lo debía alejar su propia dignidad, exclamo: Vivir mucho para ver mucho!

CENSOR.

AVISOS.

Camas, Catres y Cunas de hierro; varios tamaños y formas.

G. ANDRÉ.

3 v. 2.

LOTERIA

Sorteo para el 16 de mayo próximo. 3,000 pesos se pondrán á la suerte.

Vendo billetes y remitiré á las provincias, libres de porte.

San José, abril 27 de 1886.

J. TEODORICO QUIRÓS.  
12 v. alt.

RICARDO BERMUDEZ  
VICENTE CALLE C.

ofrecen sus servicios: el primero como criminalista, calígrafo é instructor militar; y el segundo como farmacéutico.

Casa de la Sra. Caraciola Ocaña.  
1 v. 1.

Bueno y Barato.

Puros Salvadoreños, Puros y picadura de la Habana y tabaco caporal y escaferlati.

Semillas frescas de legumbres.

Vasos para vinatería.

Loza.—Especies y Papel de envolver, Cerveza, Fideos y Jabón inglés.

Gran surtido de comible y bebible en

La Marina.

4-2:

¡Fiebre amarilla!

En "Los Cedros", á cinco kilómetros de la capital, se vende un terreno desmontado, constante de más de diez manzanas. Lo atraviesan buenas aguas. En él hay ubicada una casita en mal estado.

Para precio y demás, entenderse en San José, con don Francisco Boza, oficina de Mr. Keith y en ésta, con el infrascrito,

PRÓSPERO CASTRO A.

Esparta, abril 22 de 1886.

—4 v. 3.—

No se olviden.

Los que quieran saborear mi acreditado chocolate elaborado con mucho aseo: lo encuentran de venta en los principales establecimientos de abarrotes.

Fábrica, Comercio 49, O.

VICENTE PÉREZ.

13—v.—10.

SE TOMA EN arrendamiento una casa propia para una familia pequeña.—En la oficina de este Diario informaran.

San José, 5 de abril de 1886.  
6 v. 9.



**Francisco A. Durini,**  
Escultor

y negociante en mármoles con depósito en Génova, se encarga de hacer venir directamente de Italia, á precios sin competencia en Centro-América, monumentos, mausoleos, altares, púlpitos, cruces, lápidas, pilas bautismales y para agua bendita, estatuas, fuentes, macetas, escalones, ladrillos, tablas para muebles y mesas de café, etc. etc.

A toda persona interesada le proporcionará modelos y planos de buen gusto artístico conforme á los cuales se comprometerá hacer venir toda obra que se le encomiende, garantizando el trabajo y respondiendo de toda avería, hasta dejarla colocada en el lugar que se le designe.

Testimonio de sus trabajos son los dos grandes monumentos y un mausoleo erigidos á la memoria del General Morazán en las capitales del Salvador y Honduras, así como también los del sabio Valle, Doctor Reyes, General Cabañas, en Tegucigalpa y muchos otros mausoleos de familia colocados en aquellas Repúblicas y en la de Nicaragua.

En trabajos, precios y condiciones, sin competencia.

P alt. 31.—

"La Costa-ricense."

Fábrica de sellos de hule en la "Imprenta de Sibaja."

Alajuela.—Calle de Guardia.

Gran variedad de formas.

Pronto despacho.

Precios moderados.

TEÓFILO SIBAJA G.

**AVISO,**

Sombreros para niños, Calzado, grande y pequeño.

Y varios otros artículos, todo barato y bueno.

San José, abril 13 de 1886.

J. TEODORICO QUIEÓLS.

—6 v. 4.—

**AVISO.**

En mi poder y en la hacienda "El Salitral" de Desamparados, se encuentra una vaca, obera, blanca, cachos piletas y con un fierro parecido á un dos al revés (z).

La persona que se crea con derecho se le entregará probado que sea y pague el presente aviso.

RAMÓN MONGE MORA.

—3—

**Café de Liberia.**

Vendemos semilla fresca de excelente calidad, del famoso café de Liberia en Africa, que se produce admirablemente en todas las costas y demás lugares cálidos de los trópicos.

ECHVERRÍA & CASTRO.

—10 v. 6.—

**ATENCION.**

Teniendo que ausentarme de esta República, aviso á todas las personas que tengan asuntos pendientes conmigo, ya judiciales ó extrajudiciales, que se entiendan con el Licenciado Don Félix A. Montero ó con León Moya ó José Alvarado, a quienes dejo plenamente autorizados al efecto.

San José, abril 18 de 1886.

GREGORIO MARTÍNEZ.

10—2:

"LA JUVENTUD."

Este periódico de la juventud costarricense, comenzará á publicar artículos de mucho mérito literario y novelas morales de autores del país y extranjeros. Así, pues, los que deseen tener en su poder un libro útil y recreativo para el hogar, pueden solicitar suscripciones ó números sueltos en la agencia general, calle del Teatro, número 6, Norte.

También se encuentran de venta en esta agencia la *Higiene Privada extractada de varios autores para el uso de las escuelas* y las *tablas auxiliares* para aprender á contar.

Las primeras al módico precio de veinticinco centavos y las segundas al de cinco centavos.

MIGUEL O. MARICHAL.

25 v. 21.

**Payne & Hastings,**

CONTRATISTAS.

Hasta nuevo aviso la oficina de la Compañía de Tranvías de San José, está en el Hotel Víctor.

SILAS W. HASTINGS.

Agente viajero de New-York Life Insurance Company.

Agencia Garrett Roach para toda clase de ganado fino.

Agencia Thos. Cook é hijos, de boletos de viaje para todas partes del mundo.

Para informes y precios dirigirse al representante en la oficina de Tranvías, M. C. Turner, agente.

8 v. 5.

**A la Santa Clara.**

Se vende fideos en latas de 11 libras netas.—También puros del Salvador, por mayor y al detal.

AGUSTÍN ATMETLLA.

—12 v. 7.—

# La Equitativa.

SOCIEDAD DE SEGUROS MUTUOS DE VIDA.



H. B. HYDE,

W. ALEXANDER,

PRESIDENTE.

SECRETARIO.

—:0:—

—:0:—

Activo en enero 19 de 1886 ..... \$ 66,553,387  
Nuevos riesgos en 1885 ..... \$ 96,011,378

*Una suma jamás alcanzada en un solo año por ninguna otra compañía*

Total de seguros vigentes ..... \$ 357,338,246  
Pagado á tenedores de pólizas en 1884 ..... \$ 7,138,689

LA EQUITATIVA se caracteriza por la sencillez de sus contratos, y por ser la ÚNICA compañía que expide pólizas SEMI-TONTINAS que no caducan, y son INDISPUTABLES como todas las Pólizas de LA EQUITATIVA que cuentan tres años.

James Thomas,

Cecil Sharpe,

Agente General en Centro-América.

Agente en Costa-Rica.

**G. HERRERO Y Cia.**

—:0:—

*Han recibido en estos días un variado surtido de*

pañolones de burato,  
gro negro, adornos negros,  
mantillas madrileñas,  
punto de seda negra, encajes  
y gran variedad de novedades.

Gran depósito de máquinas de coser

"NEW-HOME" y "DOMESTIC."

—5 v. 5.—

## Al comercio.

**ARTURO ESQUIVEL Y F. GIL MAYORGA.**

Han firmado, con fecha ocho de febrero próximo pasado, escritura de sociedad para la explotación de una fábrica de jabones en este puerto, bajo la razón social de

ESQUIVEL Y GIL MAYORGA,

La sociedad ha sido fundada con las formalidades de ley y el uso de la firma corresponderá á ambos socios.

Puntarenas, marzo de 1886